



PETARDO DOMINGUERO CON MUCHA SAL Y SALERO

DIRECTOR
v. Hernández Aldaeta

IMPRESA, REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
ALAMEDA DE SAN MAMÉS, NÚM. 15, BAJO

NÚMERO SUELTO
5 céntimos.

¡BOBABA!

Mi nochebuena

La Humanidad, según se la mire, resulta totalmente estúpida.

¿Nace Dios?—que no nace—Comilona y bebiñona al canto. ¿Que resucita?—que no resucita—Pues ídem de lienzo. ¿Que le crucifican?—que tampoco le crucifican—Pues abstinencias, ayunos y golpes de pecho. Somos como un inmenso regimiento, en el que se nos manda alegrar ó entristecer á toque de corneta.

Pero no somos tan estúpidos como á simple vista se nos figura.

Comiéramos y bebiéramos ordinariamente cuanto nos apetece, y esos días en que la Iglesia nos manda que nos atraquemos á lo pavo, pasarían completamente desapercibidos.

Pero, claro, los más de los humanos se pasan la vida casi sin comer, porque unos cuantos tragones lo arramplan todo, y en cuanto llegan esos días, que se celebran con *tripadadas*, nos volvemos todos locos por no dejar mal á Dios en eso de llenar la panza.

Por eso en las fiestas alegres tomamos todos parte. ¿Qué es hoy? ¿Nochebuena? ¿Pascuas? ¿Carnaval? ¿San Pedro? ¿La Virgen?... ¿Y qué hay que hacer? ¿Comer y beber bien? Pues comamos y bebamos.

En cambio, la antipática cuaresma y la lúgubre semana santa, apenas tienen partidarios. —¡Qué fastidio!—exclaman hasta los católicos más fervientes, ante la perspectiva de los aceitosos pucheretes.

Si la Iglesia aboliera esas fiestas fúnebres, esas abstinencias y esos ayunos, todos pareceríamos fieles católicos, principalmente en lo de no trabajar y en lo de comer y beber hasta tocarnoslo con el dedo.

¡Qué diferencia tan grande entre las fiestas de Semana Santa y las de Navidad! En estas todos parecemos del mismo rebaño, mientras que en aquellas solo cumplen con los preceptos religiosos unos cuantos, y eso á regañadientes.

Los que no comulgamos con las ruedas de molino de la Religión, celebramos las fiestas de *tragar* con el mismo ardimiento que un fraile, siempre que tengamos los mismos medios —léase comestibles y bebestibles— que un fray cualquiera.

Yo me puse á la mesa el martes por la noche, sin acordarme para nada del embarazo de la Virgen ni de

que dentro de unas horas iba á nacer el niño Jesús. Y lo mismo le pasó á mi mujer, y á mis chiquillos, que solo se preocupaban del turrón.

Únicamente se le ocurrió decir á mi mujer, cuando repartía el cordero á los pequeños:

—Vaya, *gracias á Dios*, pasamos bien y contentos este año la Nochebuena.

—No, hija—la dije yo—*gracias á EL RUIDO*, que dicen es todo lo contrario.

Y más tarde volvió á decir:

—¡Cuántos infelices no tendrán esta noche que llevarse á la boca, ni cama donde dormir! ¡Pobrecillos!

A lo que hube de replicar:

—¿Y cómo es que no te se ocurre esa misma reflexión las demás noches del año? Amiga mía, todas las noches y todos los días hay gentes que están en la miseria, gentes que no deben pedir un pedazo de pan por el amor de Dios, sino que, unidas y firmes, exigir de la sociedad la satisfacción de todas sus necesidades.

A todo lo cual asintió mi costilla con toda conformidad.

Naturalmente; lo contrario hubiera sido pensar como esas señoras de las juntas de Beneficencia, que el día de Navidad dan á sus pobres un rancho extraordinario y los demás días del año los matan de hambre.

Y á la hora en que beatas y beatos ricos, oliendo á compota, alegrillos y con ganas de pecar, se dirigen á capillas y conventos á retozar al son de las panderetas de la misa del gallo, yo me entregaba á los brazos de... Morfeo, que me recibió amorosamente.



BIZCAI-TABARRISMO

Señores:

Ha sido elegido presidente del *Centro Vasco* el más bajo, el más ruin, el más renacuajo, el más chiquilicuatro de los médicos, el cabezota don José María de Gorostiza.

Los vascongados de la chilladura nacionalista, cuando hablan de la superioridad de su raza sobre la castellana, se refieren exclusivamente á la superioridad física.

Y para demostrárnosla, sin duda, han elegido cabeza visible de la iglesia bizcaitarra á ese botón de camisa.

Cabeza visible sí que lo es, porque el muñeco todo es cabeza.

Pero ¡ah!... Don José-chiqui será una caricatura de hombre, un mojón de carretera, un perrillo sentado; mas ¿quién le gana á talento? No le cabe en el cuerpo. ¡Claro! ¡Como que allí no cabe nada! Y en sentimientos nobles ¿quién le aventaja? Ninguno. No se oyen de él más que perrerías. Su lengua es dulce como la de una víbora.

Un defecto tiene tan solo. La vanidad amorosa. Según él, no hay mujer que se le resista. En cuanto lo ven ¡paf! se le caen todas de espaldas. ¡Lo que él ha disfrutado con las mujeres, igual maquetas que del *país*! ¡Que se callen los frailes de Guernica! Es un tenorio terrible, cuyas calaveradas y empresas amorosas hay que oírle contar, aunque algunas no las cuenta por temor á que le tapen de un salibazo.

El bizcaitarrismo, bajo su presidencia en el *Centro Vasco*, quedará á su nivel: á la altura de un tacón.

De lo que *congratulámini*.

El contrincante que disputaba esa presidencia al médico bajo, era el yerno del insigne *Clavetero*, el ilustre Picavea, diputado liberal por San Sebastián.

Pero un Picavea sonoramente maqueto, papelero y representante en Cortes extranjerías, tenía que perder los *papeles* y sucumbir ante un liliputiense cualquiera, con tal que este se llame Gorostiza.

Entre paréntesis. Al médico chiquito le gusta que le llamen liliputiense. No por lo que tiene de *lili*, sino por lo de *putiense*. Su mayor gozo sería que le llamasen el médico *putiense*.

¡Picavea presidente del *Centro Vasco*! Hubiera tenido que *picaver*. En Bilbao, presidente de una sociedad separatista, y en Madrid, diputado español. Muy bonito.

Por supuesto, los que le presentaron enfrente del *Lili*, lo hicieron, sin duda, para desagrarle de las pesetas correspondientes á unas obligaciones del *Centro Vasco*, traspapeladas —las pesetas—no se sabe por quién.

Picavea encargó al integérrimo bizcaitarra y concejal electo señor Zabala la compra de 35 *papelotes* de esos, entregándole su importe, allá por Agosto, y esta era la bendita hora en que Picavea no había *picavisto* las obligaciones, ni la caja del *Centro* las pesetas.

Yo no sé si para estas fechas habrán parecido las pesetas, pero lo que le puedo decir al señor Picavea es que por aquellos días le *picavi* al integérrimo Zabala de juerga por San Sebastián.

El caso es que por estas y las otras obligaciones el pontífice Tareteta le retiró las licencias al *superhome* Zabala, dejándole sin concejalia y sin ninguna representación en el campo nacionaloquista.

Pero parece que este católico ferviente ha amenazado con tirar de la manta, y al papa Tar Tar se le han aflojado las energías y aun se dice que Zabala será rehabilitado con todos los pronunciamientos favorables para que vaya al municipio á defender á Euskéria libre, á enaltecer la Religión y á *picavear* la administración municipal.

Como de todos modos el Zabala y Suárez es lo bastante desahogado para ir al ayuntamiento contra viento y marea, pues el muy bizcaitarra se pirra por ser un figurón, los suyos, ante el temor de que se vaya de la lengua y ponga al descubierto toda la porquería que hay en el partido, tascarán el freno y le declararán hijo ilustre de Euskéria, aunque algo *picaveriado*.

¡Je, je!

Decían siempre los bizcaitarras que ellos eran, ante todo, enemigos de los caciques y que jamás se confundirían con los liberales vascongados, pues como españolistas que han sido y son, resultan los mayores verdugos de la *infeliz* Euskéria.

¡Je, je! Hay que reírse otra vez.

Y en cuanto Villasante—¡Villasante! ¡Un maqueto!—les ha untado el morro con dos varas de teniente de alcalde, se han ido todos los concejales bizcaitarramplones con los secuaces de Chávarri, Echevarrieta y el *Clavetero*.

¡Y se decía que iban á unirse á los socialistas para derribar al caciquismo del ayuntamiento!

Sobre este particular se habrán engañado otros, EL RUIDO no. Y es que por aquí se sabe que, en el fondo, iguales son unos que otros; que los Langas y los Zuazos son tan bizcaitarras como los Zabalas y los Mierladet, y estos tan liberales como los otros.

El quid está en engañar á esa pobre masa de obreros vascongados, no muy numerosa pero sí muy ignorante, á quien se hace creer que los obreros de otras regiones son de raza inferior y que son feroces enemigos suyos.

No se arredrarán los concejales socialistas por la nueva trastada que les hacen en el reparto de varas, y arrearán sin compasión en el ayuntamiento contra esa chusma indecente y reaccionaria. El pueblo está con ellos.

Ya salió *La Gaceta del Norte* á la defensa de los frailes de Guernica, tan violentamente atacados por el pontífice bizcarrar.

¡Pero cuán débil ha sido esa defensa! Daba asco leerla. Eso que don *Sabiño* arremete furiosamente contra el órgano de los jesuitas! Llega la cobardía de *La Gaceta* hasta á decir que aun en el supuesto de que fuesen ciertos los hechos que don *Sabiño* imputa á los frailes, aquellos no deberían hacerse públicos. Con lo que á los frailes les deja aún en peor lugar.

Pero todo eso tiene su explicación y los que no se la daban ante el silencio prolongado del referido periódico, pueden recogerla aquí.

La Gaceta es órgano genuino del jesuitismo. Los jesuitas son enemigos de los agustinos, como de toda comunidad que les haga sombra. Por consiguiente, más se alegraron que se entristecieron en *La Gaceta*, ante el inusitado ataque de Tartareta á los frailes de Guernica. Solo en vista del escándalo producido por su silencio, se creyó en el deber de publicar un artículo vergonzante, que á la lengua se conoce está escrito para salir del paso.

Que estampe el energúmeno Tar Tar la menor censura en su periódico contra los padres de Deusto ó de la Residencia de Bilbao, en cuyas habitaciones reciben y consuelan á guapísimas beatas, y entonces se verá á *La Gaceta* como le parecen pocas todas sus columnas para emplearlas contra el lenguaraz y remover Roma con Santiago.

Pero no haya cuidado de ello. El bizcarrismo es una hechura de los jesuitas, y antes que escribir nada contra esos padres, don *Sabiño* se cortaría la mano derecha.

* *

Aquella indignación contra Arana eta Goiri ha quedado reducida á la nada.

La tarea de recoger firmas contra el *calumniador*, con tanta furia empezada por las beatas correcalles, ha quedado suspendida.

La excomunión que iba á caer sobre la cabeza del pontífice separatista no parecerá por ninguna parte.

¿Qué ha pasado aquí?

Ha pasado que Tar Tar va sobre seguro y que antes de lanzar á la publicidad su filípica contra los agustinos, escribió al obispo de Vitoria contándole la vida y milagros de los de Guernica, á lo cual contestó Piérola que todos somos pecadores y que qué harán los agustinos que no hagan los jesuitas, los carmelitas, los capuchinos, los franciscanos y hasta los obispos.

Y con semejante contestación ya puede dormir tranquilo don *Sabiño*, seguro de que el obispete parará todos los golpes que se dirijan contra él.

* *

Y para fin de este *bizcai-tabarrismo*, que, efectivamente, resulta un mucho tabarroso, vaya el siguiente recorte de un artículo publicado en el *Euskalduna* y que firma un imbécil con el seudónimo de *Zetaupe de Sondica*:

Algunos bascofilos llevan á la exageración y al abuso eso de dar nombre euskaldun á cualquier cosa. Y esto es bastante reprehensible, si bien se mira. Hallo yo varias cosas, á las cuales en mi pobre juicio, no se les debe dar nombre vasco, porque sería honrarlas en cierto modo, y no parecen dignas de tal honor. ¿Y cuáles son esas cosas? Pues varias, como acabo de decir. Por ejemplo: el *liberalismo*, el *socialismo*, el *anarquismo*. «¿Y á tales cosas no se las debe dar nombre euskaldun?»—preguntará alguno admirado.—Y yo le contestaré: ¡No señor! ¿Por qué? La razón es sencilla. Porque ningún bascofilo que tenga á honra, y muy grande, hablar en vasco, dirá que él es liberal, ni que es anarquista, ni que es socialista. «Pues entonces, ¿cómo las llamaremos?»—objetará alguno.—Llámelas, si

usted quiere, *liberalismue, socialismue, anarquismue*, que, al fin y al cabo, no son nombres bascofilos.

Pero no pasemos de ahí.

Yo soy el que va á pasar, porque suelto de tal calibre necesita muchos comentarios.

Pero vaya uno solamente.

Y es: que en la buena doctrina bizcarrar los vascofilos no pueden ser liberales, ni socialistas, ni anarquistas, según se acaba de ver.

Porque no existen en vasco esas palabras.

Pero que, en cambio, pueden ser ladrones.

Porque la palabra *lapurre* es antequísima en el idioma vasco.



SAN MAMÉS

¿Por dónde echará uno la vista que no tropiece con farsas?

Una de las más grandes es ese toque continuo de alabanzas á la Santa Casa de Misericordia de Bilbao.

Cada vez estoy más convencido de que todos esos asilos, casas de maternidad, refugios de ancianos y huérfanos y todos los que se llaman de beneficencia, no tienen fin más principal que el de dar ocupación á tantísima vaga como huye de la fregadera, para convertirse, no en siervas del Señor, sino en verdugos de los infelices que caen bajo su férula.

Por dar empleo á esas mujeres y por enriquecer á sus generales, que residen en el extranjero y á quienes afluyen miles de miles de duros, remitidos por todas las monjas de España, es por lo que se edifican conventos, colegios y otros establecimientos por el estilo, donde pasan las de Caín los pobres asilados.

En Bilbao, y refiriéndonos solamente á la Casa de Misericordia, es escandaloso lo que pasa, apesar de sus pomposas juntas y de los bombos que á diario y á porrillo da al asilo y á las monjas la embustera prensa de Bilbao.

De tal tamaño son esos bombazos que gentes hay que piensan que en la Santa Casa se está mejor que de *huésped* en el *Grand Hotel d'Angleterre*.

Digamos algo de lo que allí ocurre, para que la mentira no tenga tanta preponderancia.

Preocupa á las buenas hermanas de la Caridad más la alimentación de los cerdos que la de los asilados. Cuarenta, sesenta y hasta ochenta de estos compañeros de San Antón hay veces que se crían en el benéfico establecimiento, á costa de quedarse muchas noches sin cenar los asilados.

—Madre superiora—la dicen algunas de sus subordinadas—esta noche no ha probado las patatas la gente, porque dice que no tienen sustancia.

—Mejor. Así les vendrán bien á los cerdos. Esos no se quejan.—Contesta la buena madre.

Otras veces las quejas van á las cocinas y estas exclaman:

—Que se lo cuenten á la superiora. Si ponemos la cena con substancia no sobra nada. Y entonces ¿cómo van á engordar los cerdos?

¡Ridiez, cómo se interesan las monjas por los cerdos! ¡Ni que fueran de la familia!

Algún lector interrumpirá este artículo, al llegar aquí, diciendo:

—Pero si malas patatas dejan de

comer los asilados, buenas chuletas de los cerdos que allí se crían comerán.

¡Oh lector bonachón. ¡Las chuletas las conocen de oídas los que allí comen, y el tocino, que es con quien tienen relaciones continuas, es del americano, del yanque, del que viene en tiras del otro lado de los mares. Los cerdos de la Santa Casa se venden al mejor postor, faltando saber si es ese un ingreso para el asilo ó un negocio de las hermanas.

Como reinas mandan las monjas en el asilo, cuando debieran ser criadas de los asilados, pues para eso se las paga, y es su lenguaje frío, seco, despegado, grosero.

En tener contentos á los asilados, en procurar que las comidas estén en su punto y sazón no se esforzarán esas... señoras, que por sarcasmo se apellidan hermanas de la Caridad, pero, en cambio, en organizar mojigangas místicas y misas de pandereatas y villancicos no hay quien se les ponga por delante.

Y como esto va largo y pienso dar *menú* de las comidas y cenas diarias del gran hotel de San Mamés, hago punto, dejándolo para la semana que viene.



LA GRAN NOTICIA

Señoras y caballeros; militares y paisanos; blancos y negros; liberales y carlistas; vecinos y vecinas de la invicta villa de Bilbao:

Acérquense todos y ahuequen las orejas para no perder detalle de la gran noticia que en el presente momento histórico va á brotar de los puntos de mi pluma.

¡Silencio!

¡Oído!

¡Atención!

¡Allá va!

Respetable público: Tú sabes que en la villa del indecente Nervión ha salido á la luz pública, aún no hace mucho tiempo, un nuevo periódico diario, *La Gaceta del Norte*, sin más fin que moralizar las costumbres, que están perdidas.

Tú sabes, y si no lo sabes ahora te lo digo, que de ese periódico son fundadores y protectores los Lezama-Leguizamón, los Careaga, los Zabalinchaurreta, los Urquijo, los Arlucciaga y cien más caballeros cristianísimos, que dicen badajo cuando más incomodados están y jamás se lo tocan cuando hacen *chis*, porque hasta eso encuentran pecaminoso.

Tú no sabes que ese mismo periódico es el órgano de las señoras corretemplos, de las que á escondidas se *desmigan* con EL RUIDO y en público no dicen ni corcho, porque con él se hacen taponos.

Pues bien, público respetable. La redacción de ese periódico estaba formada por hombres escogidos, hechos á imagen y semejanza de aquellos de quienes hablaba antes y que nunca beben agua del barril, porque tiene pitorro.

Y ¡oh respetable público! De esa redacción era verbo, encarnación, el señor Seeroff, conocido por sus campañas moralizadoras y evangélicas en *El Universo*, diario madrileño y órgano de los obispos.

Aquí, con el seudónimo de *Teófilo Nitram*, flagelaba el vicio sin piedad, se encendía en santa ira contra las malas costumbres y su pluma era ariete formidable contra el pecado.

Pero ¡oh catástrofe inesperada! Cuando en el número del martes buscaba ansioso la firma del seráfico *Nitram*, que confortaba mi espíritu y casi iba convirtiéndome con sus vehementes y castísimos artículos, me encuentro con que *La Gaceta del Norte* de ese día dice en su primera noticia que el señor Seeroff ha dejado de pertenecer á su redacción.

—¡Cielos!—exclamé.—Y no pude decir más, porque caí sin sentido.

Repuesto de tan dolorosa impresión, salgo á la calle, corro, busco, indago, hablo con unos y con otros, y por fin, me entero de la causa por la cual ya no veremos sus moralizadores artículos en la no menos moralizadora *Gaceta*.

¡Lagran noticia, respetable público!

¡Atención!

¡Mano al botón!

¡Y arrínense á un rincón!

Don *Teófilo Nitram*, el señor Seeroff, ha sido separado de la redacción de *La Gaceta del Norte*...

—¿Por qué?... ¿por qué?... ¿por qué?

—Calma, señoras y caballeros; militares y paisanos; blancos y negros; ricos y pobres; vecinos y vecinas de Bilbao. ¿Sabeis por qué? Porque fue sorprendido en la misma redacción, en un lugar apartado, en el momento culminante en que estaba dando á un chico... lección de religión y moral ¡con los pantalones caídos y encorvado!

No puedo menos de protestar con toda la fuerza de mi alma sobre esa determinación de los de *La Gaceta* contra el consecuente católico y modelo de periodistas morales señor Seeroff.

Porque ¿qué es lo que ha hecho? Cumplir con lo que ofreció á la familia del chico, cuyo nombre no quiero estampar.

—Déjenme al muchacho por mi cuenta—la dijo—que yo le abriré camino.

¡Y me parece que era hombre de palabra!

Explosiones interiores

Sr. Director de EL RUIDO.

Muy señor mío: Recordando que el semanario libre, independiente é imparcial que, con aplauso de todos los ciudadanos honrados y contra las iras de los hipócritas y sinvergüenzas, viene publicando usted en esta villa, llamó la atención de los incautos para que no se dejasen timar por los ladronzuelos que, revestidos de alguna popularidad en esta plaza, constituyeron hace meses, muchas y diversas Sociedades Anónimas, cuyos desastrosos resultados estamos pagando los que no quisimos atender la franca advertencia de usted, le suplico la inserción en su popular semanario de las siguientes líneas, que se refieren á una de aquellas famosas Sociedades; con circunstancias excepcionales ésta y hasta penables por el Código, según yo entiendo: Victoria no Galdiz se llama el protagonista.

En el mes de Abril pasó este *caballero* atenta carta á sus amigos, invitándoles á suscribirse para una Sociedad minera que *intentaba* constituir, cuyo capital necesario apreciaba en 1.200.000 pesetas, demandando la mitad de esta cantidad como desembolso inmediato y obligándose á la devolución de esta suma (600.000 pesetas) en el mes de Agosto próximo, si para el día primero de dicho mes no estaba realizado el negocio minero que intentaba explotar.

El tal negocio no se realizó, han transcurrido cinco meses desde la fecha obligada para la devolución de los *cuartos* y el señor Galdiz no devuelve nada, ni se sabe qué ha hecho

con el dinero que recaudó de sus amigos.

Este caballero debe devolver el dinero que no es suyo, con el interés de demora correspondiente y sin dilación alguna.

Uno de los incautos.

Bilbao 24 de Diciembre 1901



OTRO MILAGRO

La clérigalla postulante y nea una cruz colossal alzó en Gorbea, para escalar del cielo la cucaña cual otro Prometeo la montaña.

Pero un viento furioso, una tormenta impía, conmovieron el simbolo glorioso que levantó la astuta clerecía, y el árbol redentor se vino abajo como si hubiese sido un espantajo.

Decid, creyentes; contestad, beatas; los que andais mentalmente en cuatro patas ¿no observais un ejemplo bien palmario en ese Inri del Inri del Calvario de que todas las leyes naturales, con cruces y sin cruces, son fatales?

Creed que esos fraillazos Iscariotes que os birlan mujeres y lingotes, que esos curas que llenan el ombligo con vuestra mansedumbre y vuestro trigo, que esos muy reverendos ganapanes que alzarón la tal cruz para sus planes tienen tanta amistad con el Eterno como el señor Orive con su yerno!

Fray Ateo.

GRACIAS, DON FELIPE

Sí, señor, á pesar de haberle tomado tantas veces las narices, tengo que darle las gracias por haber atendido el ruego que le dirigí el domingo pasado, mandando dos barrenderos que han dejado tal cual de limpia la estrada que conduce al chacoli de Zollo.

Muchas gracias, don Felipe, y ya que solo le quedan dos días de ser alcalde, solo le aconsejo que no se la hurgue mucho y que siga siendo parroquiano de LA IMPERIAL, porque es la Zapatería más elegante de Bilbao y la que vende el calzado mejor y más barato.

Tendería, 37 y Cinturería, 1.



Desde el Valle

Un suscriptor de EL RUIDO de este concejo me escribe arremetiéndome contra el cura, que es gallego, por un hecho en que el padre de almas tiene toda la razón.

Y sino, vean ustedes.

Se trata de un matrimonio que acogió á un hospiciario con el fin de criarle y educarle, y el cual hospiciario ha tenido la mala suerte de morir.

Los padres adoptivos tuvieron á bien no gastar un céntimo en garrapatas religiosas y el cura que vio cómo se le escapaban los 66 reales que cobra por hisopazos y responsos, puso una cara lo más endiablada, y á la hora del entierro, que se verificó de prisa y corriendo, no gastó la menor saliva mascullando una de esas oraciones que sirven á los difuntos, segun dicen, para que les abran las puertas del otro mundo.

Y porque hizo eso le llaman poco caritativo y mal cristiano, como digo antes, sin ninguna razón.

El que quiera responsos que los pague, que harto baratos están. A mil duros cada uno debieran valer.

Aunque me inclino á creer que no fué por codicia por lo que no dijo los responsos, sino porque creará, como yo, que no sirven para nada, y en ese caso más merece alabanzas que censuras.

Y á otra cosa.

Otro asiduo lector de EL RUIDO y vecino del mismo ayuntamiento, profiere una de denuestos contra los concejales, que si los oyeran ellos se asustaban.

Dice que en las cuentas municipales figuran muchas pesetas empleadas en el arreglo de caminos, pero que el que va hasta Matamoros y la Reineta no es camino ni Cristo que lo fundó, sino un lodazal por el que no pueden transitar ni las caballerías.

Y yo respondo: Como por esos andurriales solo pisan obreros y gente así de insignificante, no es cosa de distraer en arreglarlos el dinero, que está mejor empleado en regalos para imágenes y curas.

Cuando les dé á los obispos y á los Rivas y Chávarris la chiladura de andar por esos caminos entonces se arreglarán.

Almendras gallartinas

Amigo RUIDO: Los vecinos de este centro minero creían que se había perdido la cosecha de los ajos, pero se han equivocado, porque aquí esta *Ajofrío*, que vive y tiene más salud que el párroco de Abanto y Ciérvana, enfermo de una *usuritis* aguda.

Estamos de completa enhorabuena, pues las campanas de la iglesia de Santa Juliana han sido robadas. En desagravio de robo tan sacrilego los mineros que trabajan bajo tierra en el cementerio de Gallarta, reventaron los oídos á todo el vecindario la víspera y día de Santa Bárbara.

¡Qué manera de voltear!

Pero se vengó la campana, porque el que la *meneaba* quedó con un dedo roto. Justo castigo á su imbecilidad.

En pago de la lata que nos dieron esos mineros, el contratista, Angel Fernández, les pagó la comida y les ha reducido al trabajo á ocho horas, librándoles, además, del infierno, con la misa que, se celebró costeadá á sus espensas.

No hay municipio como este para que el pueblo se entere de los acuerdos que adopta.

El día de la última sesión fuí á presenciarla y me encontré con que los ediles estaban cerrados por dentro, en el salón de sesiones.

Por el ojo de la llave ví que el pastor Iza dirigía la palabra á sus ovejas y que se preparaba un pastel.

Pienso probarlo y diré el gusto que tiene.

Las bellas hijas de María están esperando novio.

Para satisfacción de ellas les comunico que si alguna aporta un dote de cinco á seis mil duros, cierto barbero, que se peina á la moderna y vive en la proximidad de la plaza de Gallarta, no tiene inconveniente en cargar con ella.

Ajofrío.

¡VAYA UNA PLANCHA!

La Gaceta del Norte se mostró lo más orgullosa el martes, por que fué la primera periódica que dió suplementos con los premios gordos de la Lotería de Navidad.

¡Y menuda plancha hizo! En unos decía que el segundo premio caído en Salamanca era el 16.694 y en otros que el 16.394.

Para que se fie uno de ella. Bien que Gaceta para no ser embustera.

Pues como iba diciendo, en el comercio EL BARATO se está realizando la más extensiva de las liquidaciones, pues sus dueños dejan el negocio, exclamando con todo el reuma de sus pulmones:—¡Otro talla!

De manera que el público tiene ocasión de comprar cosas buenas y baratas. Frente al Instituto.

AMOROSA

Serrana del alma mia, por quien yo paso las horas mirando á las musarañas y rascándome las corvas, ¿Por qué te muestras tan cruel? ¿por qué no me amas, traidora? ¿por qué no calmas al punto mis fatigas amorosas?

Son tus cabellos espigas, son tus dos ojos dos moras, tus labios corales finos y tus pechos dos pelotas.

¿Por qué no me amas, por qué? ¿Por que soy un zampatorras? Pues entonces, reina mía, vete á LA COMPETIDORA, cómprame dos calzoncillos, unos cuellos y una boina, corbatas y calcetines, camisas de última moda y para tí pantalones muy bonitos de señora y corsés y paños finos para abrigos y capotas.

¡Si no me compras todo eso te aseguro que no bay boda y que te quedas por fea á la luna de Carmona!

Gran liquidación de toquillas. San Francisco, 45.



Tenia don Nicomedes un grano en medio la cara, que le afeaba muchísimo, grande como una patata.

Los chicos se le reían, las muchachas le burlaban y hasta las personas serias, al ver aquella patata, también soltaban la risa, aunque volviendo la cara.

Un día á don Nicomedes le pasó una cosa extraña. Fué á comprar un impermeable de los de más elegancia y lo compró, y se lo puso, y á las dos horas escasas de su cara se escapó la monumental patata.

Es que el impermeable aquél tenía muchísima gracia, como que estaba comprado en la acreditada casa Sastrería de BELTRAN la mejor de toda España.

Sombrerería, 2.

¿En qué estaré yo pensando?

¿En babia!

¿Pues no se me han pasado dos números sin poner el anuncio de los vinos de CREBEDA?

Vamos, hombre.

Y eso que es legítimo y puro de Aragón el que vende.

No beban ustedes de otro si quieren llegar á viejos.

Sirve garraiones á domicilio.

San Francisco, 21.

Personas observadoras dicen que este año los besugos tienen los ojos muy alegres. Y preguntan que en qué consistirá esa alegría.

Pues eso cualquiera lo sabe.

¿No han visto ustedes qué surtido de perfumería y qué trabajos en pelo hay en el Salón de Peluquería de BARTOLOMÉ SALENI. Pues ahí está la explicación.

Conde de Mirasol, 3.

No puede negarse que el siglo pasado, figurará en la Historia como uno de los que más beneficios ha prestado á la Humanidad. Pero no cabe duda de que el presente le superará en todo.

En efecto, ya se sabe que desde primeros de Enero serán contadas las personas que no acudan á que les limpien los botas al Salón de la Plaza Nueva.

Está ya fuera de duda entre mujeres y entre hombres que el Bazar de Ropas Hechas y Sastrería de EL LOUVRE llama siempre la atención por la elegancia del corte, por lo barato que vende y por que el rico y el pobre lo que quieren siempre encuentran con arreglo á sus doblones.

Correo, 22.

Para andar por las calles de Bilbao se necesitan zancos.

Para ir á Madrid hay que abrocharse primero.

Para comprar buenas camas, buenos colchones y buenos muebles de todas clases, á plazos y al contado, no hay más que ir á LA SEVILLANA.

Correo, 9.

MENDOZA

¿Quién es Mendoza, señores?

Señores, ¿quién es Mendoza?

Mendoza es un relojero que acaba de dar la hora, abriendo una nueva tienda en la calle más caehonda de la villa de Celada, de Constantino y de Jodra.

Allí encontrará relojes la clase trabajadora y toda la gente buena y toda la gente moza, á los precios más baratos que se han visto hasta ahora. San Francisco, 29.

¡Cuánto desengaño hay á estas horas!

El premio gordo, que muchos bilbainos pensaban tenerlo entre las uñas, se ha ido á Lérida, dejándonos con todas las narices de un alcalde.

Pero no hay que amilanarse, qué caramba. Ahí está la fonda LA PERLA, que da divinamente de comer, tiene habitaciones cómodas y elegantes y lleva unos precios baratísimos.

Nueva, 7, 2.º

En cuanto le coronen al rey chiquitín, el de las bailarinas, su majestad don Carlos siete, va á protestar furiosamente, diciendo que nadie más que él tiene derecho á poner el culo en el solio de San Fernando.

Bueno; ¿pues sabe lo que le digo? Que no sea majadero y que si quiere comprar cristales baratos y artículos de loza y porcelana que vaya al ALMACÉN DE CRISTALES.

San Francisco, 35.

Yo no sé cuándo se estrenará el cementerio de Vista-Alegre.

Pero sé quienes no irán los primeros á dormir el sueño eterno.

Los que beben el vino de SAN PEDRO no se morirán en toda su vida.

En cambio, los que beben de otros vinateros, están expuestos á sucumbir el día menos pensado.

¡Si toseis, tomeis el vino de SAN PEDRO!

Iturribide, 34.

¡VECINOS!

Ha llegado á mi noticia que en la calle San Francisco se va á armar un cipizape que va á meter mucho ruido.

En la gran TIJERA DE ORO, la sastrería del siglo, se hará una liquidación como nunca aquí se ha visto.

Los paños más superiores, de más lustre y de más brillo, se van á vender á un precio más bajo que los pepinos.

Los capas más retrecheras por su corte rebonito, se van á vender de balde, cual si fueran unos pingos.

Y los grandes tapabocas, que son el mejor abrigo, se liquidarán también por lo que queráis, vecinos.

Conque acudid presurosos lo mismo pobres que ricos, que la gran liquidación, según hoy mismo he sabido, solo va á durar el mes que el miéroleos dá principio.

San Francisco, 21.

¡Pero qué cosas más raras se ven el mundo! El sastrer VENTURA MANZANARES es el peor sastrer que se conoce, el que tiene peor corte, el que emplea peores géneros y el que más caro cobra.

Pues ahí tienen ustedes lo que sou las cosas.

A pesar de eso no puede dar abasto á todos los que le encargan trajes.

Este malísimo sastrer tiene su taller en las Calzadas de Begoña, 2, 1.º

Hay cosas en el mundo que si no existieran habría que inventarlas.

¿A dónde iríamos, á ciertas horas de la noche, sino hubiese un establecimiento como LA PARRA CASTELLANA?

Allí se comen los pájaros fritos como en ninguna parte y hay un surtido de chorizos y embutidos de todas clases que verlos y entrar la gana de comer todo es uno.

Hernani, 3.

—¿A que no saben ustedes qué fonda-restaurant se parece á la estación telegráfica de Bilbao?

—LA PARRA VIZCAINA.

—Muy bien. ¿Y en qué se parece?

—En que tiene servicio permanente.

—Es verdad. Vaya usted á la hora que vaya, encuentra pajaritos recién fritos, y pollastre, y angulas, y embutidos y todo lo que apetezca.

San Francisco, 61, y Constitución. puerta verde.

Lo dicen todas las señoras, desde la princesa altiva á la que pesca en ruín barca.

No hay un agua de colonia de perfume más exquisito, de condiciones más higiénicas y más barata que la renombrada AGUA DE COLONIA DE ORIVE, cuya fama ha atravesado los mares y las fronteras.

Los soberanos de Europa al pobre Krüger le burlan; no le recibe Guillermo ni el emperador de Rusia, con lo que el viaje dichoso calvario, al fin, le resulta.

Los bilbainos sienten mucho que el señor de Krüger sufra, y todos se compran capa, madrilená ó andaluza, en la Tienda-Sastrería que se llama EL NON-PLUS-ULTRA en la que hay un gran surtido de las más ricas hechuras. Estación, 9, pabellón de la Concordia.

Según cuenta un calendario que acabo de recibir, salió de apuros la Virgen, pues acaba de parir.

En honor de tal suceso que nos llena de alegría, algo tenemos que hacer que regocije á María.

Y lo mejor es que el martes tengamos para cenar el inmejorable vino marca RIOJA PALOMAR.

Depositario: Pedro de Igártua. Plaza del Mercado del Ensanche, teléfono núm. 335.

Cuánto estúpido hay en el mundo.

Hay sujetos que van por ahí y en cuanto se encuentran con uno le dicen:

—¿Ves este traje que llevo puesto? Pues me lo ha hecho Moronati y me ha costado 30 duros.

Y algunas veces tropiezan con otro que les contesta:

—¿Ves este que llevo yo? Tú creerás que me lo han hecho en París. Pues es mentira. Me lo han hecho en LA INGENIERA y no me ha costado más que 50 pesetas. San Francisco, 81.

Su Santidad León XIII pasaba muy malas noches y su estado de salud causaba hondos sensaciones. Pero desde hace algún tiempo se muestra coloradote y duerme como un lirón y hace bien las digestiones.

El causante de tal cambio ya se sabe en todo el orbe que ha sido el rico *Cognac* de JIMENEZ Y LAMOTHE, del cual bebe el Padre Santo, los reyes y emperadores.

Pídase en Cafés, Restaurantes y Ultramarinos.

Sí, señores.

La instrucción pública en España está muy desatendida.

Cerca de doce millones de sujetos no conocen ni la A.

Pues ¿y la Higiene? ¡Oh! La Higiene está á la altura del *médico chiquito*, que no puede ser más bajo.

Se ven por ahí dentaduras como el carbón y bocas que apestan y sin dientes.

Todo por no usar el universalmente conocido y elogiado LICOR DEL POLO DE ORIVE, conservador precioso de la belleza de la boca.

Ascao, 7.

Van siendo ya las patatas un artículo de lujo, que solo podrán comer los que tengan muchos duros, porque cada día se hace de ellas más grande consumo.

Donde se venden muy ricas y legítimas de burgos y á precios que todavía no causan ningún disgusto

es en el gran Almacén de GUILLERMO GÓMEZ, que es el patatero más eminente de la invicta villa de Bilbao.

San Francisco, 79.

Después de comer y beber ¿qué es lo que más se hace durante las fiestas de Navidad? Cantar, tocar y bailar.

Raro es el domicilio donde la Noche-buena no se agarra la guitarra y se arma un baile lo más alegre.

Y ahora que hablo de guitarras.

El conocido fabricante señor TALAVEIRA tiene un gran surtido de guitarras, desde las más económicas á las de mayor lujo, así como una despanpanante existencia en cuerdas superiores.

Especialidad en bordones sevillanos para conciertos.

Lotería, 4, 1.º derecha.

Para felicitaciones, para libros de comercio, para objetos de escritorio, para tomitos de cuentos, para los últimos libros de los autores modernos, para novelas bonitas de los autores amenos, para tropas Barcelona, digo, para lapiceros y ampliaciones fotográficas solamente CARRETERO.

Hurtado de Amézaga, 11.

No hay nada como la oportunidad.

¿Que pasan rábanos por la calle?

Pues á comprarlos.

¿Que pasa una pulmonía?

Dejaría que tropiece con un fraile.

¿Que está usted cerca del puente de Cantalajas?

Pues entra en la RIOJA ALTA y se mete entre pecho y espalda una cazuela de cualquier cosa y media azumbre de tintillo legítimo. San Francisco, 81.

¡Boca abajo todo el mundo!

Fuera gorras y sombreros,

aunque con el frío que hace

no nos crezca más el pelo!

¡Este sí que es el derroche

que lleva el número cero!

Se liquidan *mil relojes*

solo por muy poco tiempo,

todos de marca Roskopf,

famosa en el mundo entero.

Desde 10 pesetas pobres

que vale cualquier caldero,

hasta 40 y 50,

se venden todos muy buenos

y con una garantía

de mil años... ó algo menos.

Relojería Roskopf Económica. Urazurrutia, 4, frente al puente de San Antón.

Ya lo han dicho todos los sabios del mundo.

No por mucho madrugar amanece más temprano.

Quien da pan á perro ajeno, pierde pan y pierde perro.

Aunque á la mona la vistan de seda, mona se queda.

Más vale pájaro en mano que ciento volando.

Quien se quiera hacer un traje, que acuda á ANTONIO IBÁÑEZ.

Sastrería Económica. Carnicería Vieja, 29, al lado de la Plazuela de Santiago.

¿Quién fué el que inventó las sopas de ajo?

¿Quién el que asó la manteca?

¿Quién el primero que meó en pared?

Nadie lo sabe.

Solo tenemos noticias de que las mejores limas, de acero superior, de todas clases y tamaños, de fabricación eibarresa y á precios desbarajustadamente físicos, se venden en el taller de grabados de todas clases de EVLOGIO VILLABELLA.

Campo de Volantín, 1.

Hay hombres superficiales

que, solo por darse pisto,

comen en las grandes fondas,

donde llevan un sentido

por medio plato de espárragos

ú otro indecente guiso.

Los que saben distinguir

y tienen buen apetito

no dejan de ir á EL TÚNEL,

donde por un precio mísero

se atraca usted de lo bueno

y se llena usted de vino.

Entradas por Ribera y Santa María.

¡La madre de Dios!

El dueño de la Hojalatería LA CONCORDIA se ha vuelto loco del todo.

Hace la más descarajada liquidación de todas las medidas, desde la de litro á la de centilitro, todas contrastadas.

La medida de medio litro, 25 céntimos.

Aprovechar la ocasión.

LA CONCORDIA, frente al Circo.

The English Commercial Academy

ACADEMIA

Dirigida por D. Raimundo Menéndez Orta, Catedrático de Lenguas y Profesor mercantil, Socio de varias corporaciones científicas y literarias españolas y extranjeras.

COMERCIAL

Se cursan todas las asignaturas de esta carrera, preparándose en breve tiempo para perito ó profesor mercantil (oficial ó libre).

INGLESA

Especialidad en la enseñanza de esta lengua, cuya perfecta adquisición se garantiza en un año, sin necesidad de ir á Inglaterra.

Hay clases especiales de francés, inglés, teneduría de libros y contabilidad práctica, para los que se dedican al Comercio.

Honorarios módicos.—Para más detalles é inscripción al Director.

BILBAO: JARDINES, 10 1.º—SANTANDER: SÁNCHEZ-SILVA, 1, 2.º derecha.

—Figúrate tú que el frío en este tiempo te acosa y que tienes mal humor y que riñes con tu sombra ¿qué es lo que haces para entrar en calor? Había, Cotorra.

—Pues me marche al Dos de Mayo, entro en casa de VITÓRICA, me jamo un plato de callos, que allí me saben á gloria, ó si quieres de caracoles, que es lo mismo pa la cosa, y con un par de cuartillos de lo que nace en la Rioja, entro mas pronto en calor que tocando el pito Jodra. Dos de Mayo, 18.

Se recrudecen las enfermedades con el frío.

Y se muere la gente como chinches.

Los curas tienen la mar de quehacer.

Y los relojeros también, porque todos quieren saber cuál es su última hora.

MANUEL ARAGONÉS no cesa de vender relojes,

Bien es verdad que tiene las mejores marcas: Waltam, Longines, Omega, Bachmid, Cenith, Roskopf, etc.

Plaza de Arriaga, fachada principal del Teatro.

En los días que se acercan

se hacen diversos regalos

al médico, al profesor,

al distinguido empleado

y á todos aquellos que

nos sirvieron bien en algo.

Ahora bien, lo más difícil

para salir de este paso,

es acertar con la cosa

que es útil para el regalo.

Y yo, la verdad diciendo,

encuentro lo más barato

y útil... un par de botellas

de Jerez PACHECO HERMANOS.

Pídase en Cafés y Ultramarinos.

¡Brrrr!

Telegrafían de todas las Cortes de Europa que esté haciendo un frío morrocotudo.

Aquí también nos soplamos los dedos de cuando en cuando.

Para pasar el invierno, que se presenta con cara de fraile, es decir, con mala cara,

no hay más que ir al Almacén de Paños y Sastrería de AGUSTÍN OLAZABAL, y elegir un buen paño y encargar que le hagan un traje.

Precios económicos.—Confeción elegante. San Francisco, 27.

Los que tienen campanillas

y tienen mal el badajo

por haber tocado mucho

hacia arriba y hacia abajo,

que se vayan donde ANGULO

y verán, por su ventura,

como todos los badajos

tienen allí compostura.

Practicante.—San Francisco, 27, Peluquería.

La carne se encarece; el carbón

lo mismo, porquedicen que no abunda;

los precios de las casas, por las nubes,

yaun así no se encuentra en Bilbao una;

todos los comestibles y bebidas

toman la dirección de las alturas

y si vivir queremos algo bien

tendremos que marcharnos á la luna.

Solo camas, colchones y otros muebles

se pueden adquirir con baratura,

acudiendo al Bazar mejor surtido

de la calle de Hernani—JUSTO MURUA

Todo el mundo se prepara.

Los católicos, para celebrar con las más grandes comilonas el nacimiento del Señor.

Los anarquistas, para quitar de enmedio á emperadores, reyes y presidentes.

Y CONSTANTE OLLO, para presentar el más elegante surtido de trajes para Carnaval.

Grandes existencias de toquillas. Confeción en blanco y color.

Compra y venta de Mantones de Manila. San Francisco, 29.

—¿Cuál es el juego más noble

de la buena sociedad?

—Todos los hombres lo saben

que es el juego de billar.

—Y después de haber jugado

una serie de partidas

¿qué es lo que sienta mejor?

—Una abundante comida.

—Pues en el CAFÉ MODERNO

verás cumplido tu afán

con veinte mesas francesas

y elegante Restaurant.

Entradas por Sombrerería y Banco de España.

¡Anda!

Menudo tole-tole se ha armado con la dichosa falsificación de billetes de la Lotería.

A la hora presente se encuentran millares de españoles sin saber si son tíos ó tías.

Es decir, si los billetes en que juegan son de legítima procedencia ó si les saldrán falsos, como los mejores amigos.

En cambio, no hay quien dude de la legítima procedencia del vino que venden BENITO LATORRE Y COMPAÑÍA, porque es hijo

directo de las mejores viñas de la Rioja y de la Mancha.

Rioja Corriente, Rioja Añejo y Valdepeñas Superior.

Embotellado y en garrafones. Servicio á domicilio.

Ledesma, 18; Teléfono, 74.

Mientras cunde la impiedad

y el desbarajuste reina,

y se oyen por todas partes

las más horribles blasfemias;

mientras todos aseguran

que España se regenera,

porque ya bajan los francos

y ya suben las pesetas,

lo únicamente seguro

y que lo sabe cualquiera

es que felicitaciones,

libros, estampas, novelas

y objetos para escritorio

á precios sin competencia,

el lector encontrará

únicamente en la tienda

del librero EDUARDO IBÁÑEZ,

que vende que se la pela.

Bailén, 37.

FONDA ESPAÑOLA

Comidas á todas horas y buenas habitaciones para familias á precios económicos.

Ronda, 8, piso 2.º

FACTURAS
MEMBRES—TARJETAS
TALONARIOS
FOLLETOS—PERIÓDICOS

TIPOGRAFÍA ESPAÑOLA

Alameda de San Mamés, 15

SE HACEN
IMPRESOS DE TODAS CLASES

EL RUIDO

Semanario satírico y de anuncios

SUSCRIPCIÓN.—Una peseta el trimestre en toda España.

ANUNCIOS.—Hasta 15 líneas, una peseta por inserción.

VENTA.—25 ejemplares, 75 céntimos.—Número suelto, 5.—Atrasado, 10.

TIP. ESPAÑOLA

Alameda de San Mamés, 15, bajo